

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRIMERÍA «LA ESPERANZA»

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA
Lunes 17 de Septiembre de 1917

N.º 2575

HORAS DE DESPACHO: de 9 a 1 y de 4 a 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS N.º 19

Las cuevas de Pina

Ayer fuimos invitados por su propietario, don Gregorio Aloy, a visitar las cuevas que fueron descubiertas en el lugar de Pina y casa que en él habita dicho señor, en la calle de San Damián.

Estas grutas fueron halladas al ahondar el terreno en busca de agua, y como la entrada, por el punto en que se las descubrió, resultara algo dificultosa, su propietario abrió otro boquete.

Por éste, mediante escalera de mano, descendimos ayer a las grutas. Gran número de estalactitas y estalagmitas han sido rotas por el pico, al que hubo que recurrir para que fuera posible seguir adelante.

Recorrimos seis galerías, de poca anchura y bajo techo, en las que admiramos ejemplares realmente curiosos. En una de ellas hay una concavidad, a manera de capilla, en la que las estalactitas han formado un maravilloso conjunto. Y con una luz divisamos, sin que hasta ahora sea posible penetrar en él, un segundo término de la concavidad en cuestión, hermosísimo y que se nos antoja ser la entrada de otras cuevas de mayor cabida e importancia.

Lo que vimos adolece del defecto de sus exiguas dimensiones. Es preciso que se shonde el terreno para que el turista no haya de andar encorvado al examinar las grutas, y es preciso también abrir nuevos pasos en busca de otras cuevas a las que, lógicamente pensando, deben dar entrada las galerías que examinamos ayer.

El señor Aloy ya realizó algunos trabajos en este sentido y, según nos dijo, los seguirá realizando. Ahora, por de pronto, construye ya una escalera de pedáneos para que sea cómoda la entrada a las grutas, e irá viendo si es posible obtener entrada a nuevas galerías y salas que deben existir.

Algeida y Pina deberían patrocinar los trabajos que realice el señor Aloy y secundar su esfuerzo, pues del hallazgo, siempre posible, de unas grutas que contuvieran maravillas para el turista, resultarían grandemente beneficiados ambos pueblos.

Complicados de nuestra visita regresamos a Palma, agradeciendo al señor Aloy las atenciones que tuvo con nosotros.

En la Audiencia

El Tribunal de Derecho de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Lonja contra Vicente Tur Ribas, acusado del delito de contrabando, y por ella se condena al procesado a la multa de 9.300 pesetas y pago de costas.

Multas gubernativas

La policía ha puesto a disposición del señor Gobernador civil a la dueña de cierta casa de la calle de Maimó por desobedecer las órdenes que se le tenían dadas.

Se había ordenado que la expresada mujer cambiara de casa por justificados motivos que afectan a la moralidad.

El señor Gobernador ha castigado a dicha mujer con una multa de 5.00 pesetas.

También el señor Gobernador ha multado en 10 pesetas al dueño del «Restaurant de Porto Pi» por no llevar el día de ayer el libro del registro de viajeros y por no haber dado cuenta a la Inspección de vigilancia del ingreso de un huésped en dicho establecimiento.

Igualmente el señor Gobernador ha impuesto una multa de 50 pesetas al dueño de un café de la calle de la Peletería por tener su establecimiento abierto, con concurrentes en su interior, a las tres de la madrugada, hora no permitida por la Ley referente al cierre de cafés.

Notas de Sociedad

Al objeto de visitar diferentes clínicas de Barcelona y Madrid, anoche, a bordo del vapor correo rápido, embarcó para la Ciudad Condal nuestro querido amigo el ilustrado médico don Juan Muntaner.

Han llegado de Barcelona el Rdo. P. Emilio de Vilaller, Capuchino; el abogado fiscal de esta Audiencia, don Carlos Acquerino, acompañado de su distinguida esposa; la distinguida señora doña Elvira Morey, esposa de nuestro amigo el funcionario de Hacienda, con destino en Madrid, don Francisco de Semir y su hermano don Ramón; nuestro querido amigo el teniente de navío, Ayudante de Marina don Soler, don Antonio Ferragut y la señora Marquesa de Zayas.

Anoche salieron, para Barcelona, en el «Mallorca», don Alberto Calvet, don Mario Ruiz, don Juan Marimón y don Matute.

También embarcó el médico de la Agrada don Jaime Malberti.

Igualmente embarcó el notario don Guillermo Alcover.

Para igual punto también embarcó

don Guillermo Dezcallar y Montis, presidente del «Real Club de Regatas», acompañado de su familia.

Hoy han llegado de Barcelona, en el «Miramar», don José Soler, don Rafael Lladó, don Gabriel Vidal, don Antonio Clar, don Jaime y Barceló y don Guillermo Colom y señora.

Igualmente ha llegado el Rdo. Padre Francisco de P. Cuadras, Superior de esta Residencia de la Compañía de Jesús.

Ha salido de Mahón para Barcelona y Madrid, acompañado de su distinguida esposa, el exdiputado a Cortes don Gabriel Squella.

Los Exploradores de Palma

Ayer buen número de exploradores a la orden de sus instructores, pasaron el día en el ameno sitio de Son Majoral, propiedad de su Capellán de Tropa el Rdo. Don Juan Vich. Vicesecretario del Obispado. El señor Vich y su distinguida esposa Madre, atendieron con el cariño de siempre a los simpáticos exploradores.

Estos regresaron a Palma, ya entrada la noche, recibiendo a su llegada la Bendición Eucarística en su Oratorio de María Auxiliadora, en el cual ya habían oído, según costumbre, la Santa Misa y la explicación del Santo Evangelio, antes de la partida.

Los estudiantes en filas

En la Vanguardia, de Barcelona, leemos el siguiente telegrama de Madrid:

«En vista de que son muchos los estudiantes soldados de cuota incorporados a filas con ocasión de los recientes sucesos, se han visto en la imposibilidad de prepararse para los exámenes de Septiembre, y que algunos ni siquiera podrán asistir a ellos, el Capitán general de Madrid ha visitado al Ministro de Instrucción pública para solicitar de éste se concedan exámenes extraordinarios en fecha oportuna, puesto que los que se hallan en este caso son en gran número, pero sólo en ferrocarriles hay más de 200.»

El señor Andrade ha accedido a esta pretensión, disponiendo que, tanto los alumnos oficiales como libres que por haberse incorporado a filas no puedan examinarse en la segunda quincena del corriente mes, sean examinados en tiempo oportuno, si así lo solicitan, sin causarles perjuicio alguno en su derecho.

Bendición de una bandera

En El Molinar

Ayer, en la iglesia del caserío de Molinar de Levante, tuvo lugar la solemne bendición de una nueva bandera para la comisión local de «La Cruz Roja», en aquel suburbio.

La nueva bandera apareció sobre el presbiterio. Efectuó la bendición el Rdo. don Nicolás Cortés, quien celebró a continuación los oficios divinos.

En la Misa mayor predicó el Rdo. don Pedro Quejgas.

Asistieron a la Misa muchos asociados de la benéfica institución y numerosísima concurrencia de fieles.

Terminados los oficios divinos, la comitiva, con la nueva bandera, se trasladó al local de «La Cruz Roja», donde, después de impresionarse una placa, se sirvió a los invitados un refresco.

Las subsistencias

Importación

Han importado:

De Barcelona, el vapor «Rey Jaime II», 51.000 kilogramos de harina, 16.190 de azúcar, 15.400 de aceite y 377 de café.

De Barcelona, el «Balear», 98.300 kilogramos de harina, 200 de maíz, 6.840 de azúcar, 412 de aceite, 500 de café y 50 de manteca.

De Valencia, el «Miramar», 70.000 kilos de harina, 102.466 de arroz, 400 de garbanzos y 5.600 de habas secas.

La Junta provincial.—La exportación de cerdos.—Otros asuntos

Ayer, al mediodía, se reunió en el Gobierno civil, con asistencia de los señores Gobernador civil, Alcalde de Palma, Presidente de la Audiencia y Delegado de Hacienda. Como asesor, asistió también el Ingeniero agrónomo don Antonio Ballester.

El objeto principal de la reunión era tratar de la exportación de cerdos.

Se resolvió autorizar la exportación de dicha clase de ganado a partir del día 21 del actual mes de Septiembre.

Se podrá exportar este año, según se acordó en principio, el mismo número de reses que en el anterior, si bien las autorizaciones se concederán por quintenas, para poder aflojar o restringir la exportación según ofrezca el mercado y según los precios que rijan aquí.

Habiéndose también en la reunión de las peticiones dirigidas a la Junta en solicitud de que se autorice la exportación de aceite y de carbón vegetal. La Junta acordó mantener la prohibición para la exportación de ambos productos.

Igualmente se ocupó la Junta en las existencias de patatas que hay en Ma-

llorca y que se calcula ascienden a un millar de toneladas, de las cuales unas 500 toneladas están en La Puebla. Como la Junta, asesorada por el señor Ballester, entendió que con dichas existencias de patatas había un sobrante, después de atendido el abastecimiento de la isla, se acordó autorizar la exportación a Menorca de cien toneladas de dicho tubérculo.

Además, se acordó autorizar la exportación a la Península de tomates de Bañalbutar, en cantidad igual a la exportada el año anterior.

Por último, la Junta examinó las autorizaciones concedidas para poder exportar ciertas cantidades de determinados productos, y se pudo convencer de que en ninguna ocasión se exportaron productos en cantidad tan importante como la concedida.

Los huevos

Otra vez escasean los huevos en Palma. Un día de la semana pasada se careció casi en absoluto de ellos para la venta en la plaza de abastos.

Parece que el señor Gobernador, comprendiendo la necesidad de que Palma esté abastecida, ha prohibido temporalmente la exportación de huevos.

Se nos dice que la escasez de huevos es debida a que las gallinas, en esta época, ponen mucho menos que de ordinario.

La volatería

Diariamente se pueden ver exportar en los vapores correos de Barcelona grandes partidas de volatería.

La exportación

Con muy buen acuerdo, el Sr. Gobernador viene publicando en el «Boletín Oficial» las relaciones de los artículos alimenticios que se importan. Quizás conviniere insertar también en dicho periódico oficial las relaciones de las subsistencias alimenticias que se exportan.

Vida deportiva

Concurso Hípico.—Inauguración de campo

Con una concurrencia extraordinaria tuvo lugar ayer tarde la inauguración del campo de la «Sociedad Hípica de Mallorca».

Cuando llegáramos al campo, éste presentaba un golpe de vista soberbio. En la explanada y carretera se alineaban coches y automóviles, dándonos una idea de la excelente acogida que este deporte cuenta entre nuestra buena sociedad, donde sus implantadores, sin escatimar energías ni gasto alguno, han sabido ponerlo a la altura que se merece.

El campo habíase adornado con sumo gusto. Veíanse tribunas y sillas; el Grand Hotel tenía montadas para el servicio del público infinidad de mesas preparadas y en medio de todas ellas un elegante kiosco rematado por banderas servía como de despacho para la entrega de duques, cervezas, tes, etc., etc.

Tribunas y sillas laterales fueron tomadas casi al instante por un gentío enorme, entre el cual vimos a lo mejor de nuestra buena sociedad.

Amenizaba el espectáculo la banda del Regimiento Infantería de Palma, número 61.

Minutos antes de empezar se constituyó el jurado en la siguiente forma: señor La Cuadra, coronel de Artillería; señor Pons, teniente coronel de Caballería; señor Rodríguez de Ribera, comandante de Infantería; señor Cotoner, presidente de la «Sociedad Hípica» y señor Vázquez, Ingeniero agrónomo e inteligente deportista.

Ocupan la presidencia el gobernador militar, señor Barreiro; el gobernador civil, señor Millán; el Presidente de la Diputación, señor Alemany; el Alcalde, señor Suau, y el comandante de Marina, señor Costa.

Jefe de capó el capitán de Estado Mayor señor Vallejo.

Cronometradores: Señores Moragues y Chulvi.

Comisario de salida y llegada: el capitán señor Gralla.

Comisarios de obstáculos: don Antonio de Carlos, don Antonio Alorda, don Baltasar Montaner, don Benjamín García, don Agustín Martínez, don Pedro Morell, don Fausto Gual, don Rafael Lacy y don Adalberto Havia.

Empieza el espectáculo con la presentación de los caballos, repartiéndose premios a los servidores de los caballos mejor presentados e inmediatamente se corre la prueba titulada «Inauguración».

Para esta prueba se han inscrito los siguientes caballos, corriendo por el orden en que se expresan:

1.º «Borra», ginete el profesor de equitación Sr. González Pojo.

2.º «Cúpula», por el oficial de artillería señor Feliu.

3.º «Otumba», por el capitán de infantería señor Llompert.

4.º «Abajado», por don Santiago Alemany.

5.º «Pelote», por el oficial de artillería señor Vilanova.

6.º «Retrasado», por el profesor de equitación don Hermógenes Hernández.

7.º «Kirkilla», por el oficial de caballería señor Gibert.

8.º «Edeán», por el oficial de caballería señor Bó.

9.º «Abandar», por el oficial de caballería don Miguel Vidal.

Consiste esta primera carrera en el salto de varios obstáculos que son tomados por el orden siguiente: seto, barrera, barra, boaiung, banqueta, zanja, seto, muro, valla y ría, clasificándose por el menor número de faltas y tiempo empleado en recorrerlos.

Son clasificados en los tres primeros puestos:

1.º Don Miguel Vidal, que hace un recorrido soberbio, demostrándonos sus grandes cualidades de ginete. Empleó 53 segundos, sin falta alguna.

2.º Don José Vilanova; tarda 1 minuto y 2 segundos.

3.º Don Hermógenes Hernández, 45 segundos; tiene una falta.

Los tres son ovacionados al presentarse.

La segunda prueba se corre después de un breve descanso, durante el cual la banda del Regimiento Infantería nos ameniza con varias composiciones, dando lugar a admirar el conjunto elegante que presenta todo el campo. Esta prueba se llama «Femina», y el ginete, después de varios saltos, tiene que llegar hasta la tribuna, donde entrega una aguja a la señorita que él haya designado, la cual cambia el hilo rojo por otro blanco, y continúa el recorrido contando todo el tiempo invertido y las faltas que cometiera.

Toman parte en esta carrera:

1.º «Fenómeno», montado por Gibert.

2.º «Retrasado», por Hernández.

3.º «Aras», por Bó.

4.º «Abajado», por Alemany.

5.º «Circulo», por Sureda.

6.º «Borra», por G. Royo.

7.º «Cúpula», por Feliu.

8.º «Kirkilla», por Gibert.

9.º «Pelote», por Vilanova.

10.º «Radiante y Lino», por Vidal.

Fueron elegidas para el cambio de hilo las distinguidas señoritas Natalia Hernández, María Ferrer, Leonor Villalonga, Inmaculada de Zayas, Victoriana Castillo, Margarita Fort, Pepita Crespo, Francisca Benassar y María Catalá.

Todas ellas cambian con gran rapidez el hilo, para no perjudicar a su respectivo ginete.

Son clasificados: 1.º don José Vilanova, que emplea 1 minuto y 5 segundos, sin falta. 2.º señor González Rojo, 1 minuto, 5 segundos y 6/10. 3.º señor Hernández, 1 minuto y 6 segundos, falta.

Todos cuantos ginetes tomaron parte demostraron su gran empeño en salir airoso, consiguiendo y siendo ovacionados al final de cada prueba.

La fiesta resultó muy lucida, y la numerosa concurrencia no escatimó sus elogios a los organizadores y colaboradores de la agradable tarde.

Sonatas

El conflicto del carbón

El de la «Isla»

El sábado estuvo en el Gobierno civil, entrevistándose con el señor Gobernador, el director de la «Isla», señor Simó. A pesar del carácter particular atribuido por el Gobernador a la visita, ésta, según nuestras noticias, estaba relacionada (aparte de otros asuntos, como, por ejemplo, el de facilitar las relaciones de los artículos alimenticios que se importan, y que han de publicarse en el «Boletín Oficial») con el conflicto del carbón que amenaza a la «Isla».

Después de dicha conferencia, hablamos con el señor Gobernador civil, quien nos manifestó que el conflicto del carbón, en lo que a la «Isla» se refiere, no tiene la importancia que se le ha querido dar ni reviste los caracteres de gravedad que se ha querido suponer, y mucho menos ahora, en que se ha autorizado el turno de preferencia para uno de los dos vapores de la «Isla» que se hallan en San Esteban de Pravia esperando el momento para poder cargar carbón.

Nos añadió el señor Millán que la «Isla» tiene carbón suficiente, reforzando un tanto las existencias, si importa, el empleo de carbón mallorquín, lignito, hasta que llegue uno de los barcos que se hallan en el indicado puerto asturiano y que, según nos agregó, ha empezado ya la carga de carbón.

En Mahón

En Mahón se iba también agudizando el conflicto del carbón. Días atrás llegó a aquel puerto, procedente de Asturias, con un cargamento de carbón, el vapor «Menorquina».

La Sociedad de alumbrado por gas de Mahón ha dirigido una circular a sus abonados. En ella, después de hablar de la falta de carbón, se dice:

«Como consecuencia es muy inminente como forzoso el cierre, con carácter accidental, de gas, y por acuerdo de la Junta de Gobierno con la comisión ejecutiva que nombra la Junta general, se pone el grave caso presente en conocimiento de los señores abonados para

SU SALUD PELIGRA

Realmente peligra si V. no ataca a su debido tiempo las infecciones y molestias de su estómago e intestinos.—Su sangre se infecta y debilita, mientras en su estómago no reine una buena digestión y desinfección.

MILES DE ENFERMOS han curado sus dolencias crónicas del estómago, tomando el verdadero YOGHOURT CERDA, leche (cuajada búlgara), destructor infalible de las infecciones del estómago y reconstituyente por excelencia.

No dejarse engañar, todo lo bueno tiene sus imitaciones y falsificaciones. El verdadero YOGHOURT CERDA, se prepara y expende únicamente en la Lechería LA PUREZA, Santa Clara, 12, por J. Cerdá, representante exclusivo del fermento búlgaro en Baleares y único poseedor de los aparatos de centrifugación y esterilización, indispensables para la preparación del verdadero YOGHOURT, bajo la inspección científica de los Doctores don Jaime Comas y D. A. Oliver Frontera.

Se remite a cualquier punto de la provincia en tarinas de 200 gramos.

PIDA USTED PROSPECTOS GRATIS

que puedan desde la publicación de este anuncio tomar medidas que puedan convenirles.

Cincuentenario

Los alumnos del Instituto del curso de 1867-68

Ayer, como teníamos anunciado, los alumnos que ingresaron en el Instituto Palma en el año 1867 se reunieron para celebrar diversos actos conmemorativos.

Por la mañana oyeron Misa en la Iglesia de Montesión, que celebró el Rdo. don Sebastián Cerdá, que en aquella fecha era Regente del internado del Instituto. La Misa era en sufragio de los condiscípulos muertos.

A las dos de la tarde se reunieron en banquete en el «Restaurant de Oriente», acto al que asistieron 22 alumnos de los 91 de que constaba la matrícula en dicho curso. Algunos excusaron su asistencia, y se ignora el paradero de unos 40 de los cuales hay muchos fallecidos; de algunos se sabe que residen en el Extranjero.

Presidió el banquete el único Catedrático superviviente de aquel curso, el actual director del Instituto, don Joaquín Botia, a cuyos lados tomaron asiento el Rdo. señor Cerdá y el Rdo. don José Tomás Mir, este último alumno también del 67.

Se dedicó un piadoso recuerdo a la memoria de los catedráticos y condiscípulos muertos.

Los conmensales, entre los que reinó gran cordialidad, acordaron sufragar los estudios del Bachillerato a un muchacho pobre. Tal acuerdo merece el más caluroso aplauso.

En la plaza de toros

Ayer tarde, en la plaza de toros, se celebró el anunciado festival.

La entrada, casi un lleno en la sombra y muy buena en el sol.

El festival comenzó con varios bailes y cantos típicos, al son de un acordeón y una pandereta, por la tribu austriaca-polonesa que se halla en esta ciudad. La tribu, que fue acogida por el público con aplausos, presentóse luciendo sus típicos vestidos de vivos colores.

Luego se torearon, por «Charlot y «Lapidera», tres becerretes.

En la Casa de la Villa

El impuesto sobre las carnes

El Alcalde, señor Suau, reunió el sábado, en el zaguán de la Casa Consistorial, a los guardias rurales para ordenarles extremar la vigilancia y denunciar toda matanza fraudulenta de cerdos que descubrieran. Les indicó que se le habían formulado varias denuncias de matanza fraudulenta sin que se hubieran enterado de ella la guardia municipal, y por esto les encareció extremar la vigilancia sobre este asunto en bien de los intereses del Municipio.

En la tarde del sábado se reunió la Comisión de carnes, acordando proponer al Concejo anunciar nueva subasta para la contratación del impuesto sobre las carnes.

La aqueja de la Fuente de la Villa

El Alcalde, Sr. Suau, ha ordenado, y su orden ha sido ya cumplimentada, que sean tanadas todas las fibras de la aqueja de la Fuente de la Villa y cortadas las aquejas que existían unidas a aquéllas. Con ello se propone el señor Suau evitar sustracciones de agua como las registradas últimamente.

Comisión

Anteayer se reunió la Comisión de Ensanche, acordando autorizar el funcionamiento de una nueva fábrica de destilación de acetatos y otras sustancias.

Noticias militares

Generalato.—Según noticias, en breve se publicará una disposición concediendo el empleo de general de brigada de la sección de reserva a los coroneles que cuentan con 35 años de servicio y hayan ejercido mando dos.

Parece que son muchos los coroneles que reuniendo aquellas condiciones se acogerían a la citada disposición.

Gratificación.—Se ha concedido la gratificación anual de 600 pesetas, co-

respondiente a los diez años de efectividad en su empleo, a los capitanes de infantería don Andrés Cifre Munar y don Juan Alvarez Busquets.

Guardia civil.—En el cuerpo de la guardia civil han sido declarados aptos para el ascenso el primer teniente don Juan Barceló M. ranta y el segundo don Juan Falcó Barceló.

Instrucción.—Esta tarde el regimiento Infantería de Palma se dedicará a la práctica de instrucción de sección en orden abierto en las inmediaciones de Son Repiña.

Ascensos.—Se ha concedido el empleo inmediato a los segundos tenientes de infantería don José Fuster Rosafiol y don Francisco Castell Salido.

Del mar

Entradas
Ayer llegó, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Balear».

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el «Miramar».

Salidas
Anoche salió, para Barcelona, el vapor «Mallorca».

Hoy ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Despachados
Hoy debe salir, para Barcelona, el vapor «Rey Jaime II».

Vapores esperados
Mañana deben llegar los vapores «Istefi», y «Mahón», procedentes de Ibiza y Mahón, respectivamente.

Los tinglados del puerto

Anuncio de subasta

En virtud de Real orden de 2 del actual, la Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 10 de Octubre próximo, al mediodía, para la adjudicación, en pública subasta, de las obras de construcción de depósitos y pabellones en el puerto de Palma.

El presupuesto de contrata es de 412.981'75 pesetas.

Los pliegos se abrirán en la Dirección general de Obras públicas, en el Ministerio de Fomento, y podrá presentarse allí y en todos los Gobiernos civiles hasta el día 5 del indicado mes de Octubre.

El que aspire a obtener la contrata deberá depositar, como fianza, 4.130 pesetas.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santo Tomás de Villanueva, obispo y confesor

Cuarenta Horas.—Continúan en la iglesia de la Hermandad de San Francisco, dedicadas a la impresión de las Ligas del Seráfico Patriarca: Exposición a las siete; a las diez, Tercia y Misa mayor solemne; por la tarde, a las cinco los actos de coro; a las seis y tres cuartos, rezo de la Corona, sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R., ejercicio de las Ligas y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno

Concluyen en la Concepción, dedicadas a los Dolores gloriosos de Nuestra Señora: Exposición a las seis y media; a las diez, Misa mayor, por la tarde, a las seis y media, Rosario, ejercicio de los Dolores de la Virgen; sermón por el Rdo. don Andrés Servera, Pbro., Te Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en la Merced, en sufragio de un difunto: Exposición a las seis y media y misas rezadas; al anochecer, Rosario, novena de Nuestra Señora de la Merced con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, Pbro., y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora del Buen Socorro en San Nicolás.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 16 (5'30)
Reunión del Consejo militar ruso.—Reorganización del ejército

Petrogrado.—Se ha reunido el Consejo militar.
 Lo ha presidido el jefe del Gobierno, señor Kerenski.

En la reunión se trató de la reorganización del ejército, especialmente en el orden moral.

Los «Cadetes» y Milikoff
 Petrogrado.—Los «Cadetes» se han separado de Milikoff.

Este fué de los que tomaron parte más activa en la revolución rusa.

Visita
 San Sebastián.—Ha visitado al Ministro de Estado, señor Marqués de Lema, el Embajador de Alemania en Madrid.

Pidiendo que se castigue a Korniloff.—Tranquilidad en Petrogrado.—La división «salvaje»

Petrogrado.—La Prensa pide que se castigue al general Korniloff.

Solicitan los diarios que el ex-generalísimo sea condenado a trabajos forzados.

—En esta capital sigue reinando tranquilidad.

—Una comisión de la división llamada «salvaje», que mandó el ex-generalísimo Korniloff, ha visitado al jefe del Gobierno, señor Kerenski, para ofrecérselo en nombre de dicha unidad.

Manifestaciones del Marqués de Lema.—La muerte de la Reina de Bulgaria.—La huelga de Portugal, terminada.—Embarco de oficiales españoles

San Sebastián.—El Ministro de Estado, Sr. Marqués de Lema ha hablado con los periodistas.

Nos ha manifestado el Marqués que nuestro Ministro plenipotenciario en Sofía había transmitido el pésame a la Familia real búlgara, en nombre de España, por la muerte de la Reina de Bulgaria.

Nos ha añadido luego:
 «Ha terminado la huelga que existía en Portugal».

Alí han entrado al trabajo los empleados de las oficinas de Correos y Telégrafos.

A todos los empleados se les ha aumentado el sueldo».

Por último, nos ha dicho el Ministro que han embarcado para Salónica los oficiales de Marina españoles que han de embarcar en los barcos hospitales franceses e ingleses.

El Consejo de oficiales de Moscú.—El futuro Gobierno

Petrogrado.—El Consejo de oficiales de Moscú ha invitado a la guarnición a defender la plaza para el caso que la ataquen los contrarrevolucionarios.

Parece que el Gobierno que se formará tendrá carácter dictatorial.

El cadetes y el Gobierno
 Petrogrado.—La mayoría del partido de los cadetes se ha negado a formar parte del Gobierno.

En éste quedará solamente, de dicho partido, Karthasco.

¿Kerenski, dictador?
 Petrogrado.—Dícese que Kerenski, además de nombrarse generalísimo, se ha convertido en dictador.

Madrid, 17 (1'00)
 Los rusos bombardean las baterías de Riga

Carnavón.—El último comunicado oficial ruso dice que los torpederos rusos han bombardeado las baterías de Riga.

La independencia de Polonia
 Nauen.—Los Gobernadores alemán y austriaco del territorio de Polonia han publicado una proclama, en la que se dice:

«El Consejo de la Regencia, que es el medio para preparar la futura Monarquía, será la más alta representación del Estado polaco. Los Imperios centrales se ocupan ahora en la designación de la persona que ha de ocupar la Presidencia del Consejo de Ministros de Polonia».

Manifestaciones de un Ministro turco
 Viena.—Djalma Pachá, Ministro de Marina turco, se ha mostrado agradecido del recibimiento que le hizo el Kaiser.

Acercas de la situación militar, dijo que el tiempo dará la victoria a los Imperios centrales y sus aliados, aunque la creencia de la «Entente» sea contraria a su aserto.

Anuncian nuestra victoria—dijo—los fracasos del enemigo en el frente de batalla y el éxito de la guerra submarina.

Añadió que en Palestina y en Siria el enemigo nada conseguirá.

«El acontecimiento de Rusia—prosi-

guó—ha sido un golpe mortal para los aliados».

Terminó diciendo que en su visita al frente alemán se convenció de que la victoria no se hará esperar para los Imperios centrales.

22 000 toneladas a pique
 Nauen.—(Oficial).—En la zona prohibida, alrededor de Inglaterra, nuestros submarinos han torpedeado 22 000 toneladas de buques mercantes y pesqueros.

Entre ellos figuran el belga armado «Elizabert», de 7017 toneladas, cargado de cacahuetes con destino a Dunkerque; otro, desconocido, pesquero, el belga «Jeumont», y los ingleses «Unity» y «Rorary».

Buques de guerra ingleses agredidos.—No se comprobó el hundimiento

Nauen.—(Oficial).—El día cinco un submarino torpedó en la costa oriental inglesa, de noche, un barco de guerra del tipo «Alayon».

Otro submarino hizo blanco el día nueve en un pequeño crucero del tipo «Arepis», que explotó volando la popa.

No pudo comprobarse el hundimiento de ambos barcos.

Noticias de Rusia.—¿Detención de Korniloff?

Reina gran confusión en las noticias que se reciben de Petrogrado.

Ayer a media tarde llegó un telegrama que decía que el Ministro de la Guerra ruso ha manifestado que Korniloff y sus fuerzas se habían entregado, arrojándolas Alexiéf en su castillo.

Otro telegrama de última hora decía que Korniloff no se ha sometido aún y que continúa en su cuartel general.

La Prensa cree que hoy serán trasladadas de Petrogrado las tropas que defienden la capital, por fraternizar con las huestes de Korniloff.

Kerenski y la paz por separado
 Petrogrado.—La Prensa dice que Kerenski ha declarado que seguirá la guerra al lado de los aliados, comprometiéndose una vez más a no hacer la paz por separado con los imperios centrales.

La última conferencia obrera yanqui
 Washington.—Se ha telegrafiado a Kerenski la resolución adoptada en la última conferencia obrera norteamericana, por la cual el proletariado yanqui promete apoyo a la democracia rusa.

La diplomacia de Alemania y Austria
 París.—«L'Echo de Paris», prevé una intensa acción diplomática alemana, aprovechando la nota del Papa sobre la paz.

Se asegura que las notas de Alemania y Austria no se recibirán hasta la próxima semana, pues se ha tardado mucho en estudiarlas.

Estados Unidos y Alemania
 Londres.—El «Daily Mail», asegura que Estados Unidos están decididos a contrarrestar a los alemanes en la América del Sur.

Norteamérica empezará por suspender los envíos de carbón en vista de que muchas fábricas sudamericanas funcionan con capitales alemanes.

Los gobernantes españoles y la situación de España.—Julio de un diario inglés
 Londres.—Al «Daily Mail», le informan de San Sebastián sobre el estado de cosas en España.

Dice que éste no continuará indefinidamente y que cuando termine se conocerán las cualidades del Gobierno Dato.

Y añade:
 «Si este poderoso Gabinete, formado por los mejores hombres de España, logra hacer una política constructiva, así como empleó la represiva, Dato y sus colegas se colocarán a la altura de los mejores hombres de Estado. Y si consiguen realizar parte de las ambiciones de España, ésta ocupará un nuevo sitio en el mundo y el reinado de Alfonso XIII entrará en una era de gloria».

La pacífica realización de este programa está subordinada a la observancia de la neutralidad y de la independencia, que es lo mejor que España puede hacer por la paz del mundo».

De esta mañana
 Madrid, 17 (5'30)

Buques encallados
 Koenig.—Se reciben noticias de Masbode diciendo que han encallado el vapor belga «Eburon», de 1427 toneladas, el velero inglés «Mención» y el vapor correo inglés «City of Nagpur», este último de 5 340 toneladas de desplazamiento.

Se considera perdidos a dichos buques

Comunicado oficial alemán
 Nauen.—El Gran Cuartel General

alemán transmite el siguiente comunicado de la noche:
 «En Flandes ha habido actividad de cañoneo».

También ha habido combates aislados de infantería.

En el resto del frente no ha habido nada digno de mencionar».

Buques hundidos
 Koenig.—Han sido hundidos por los submarinos los siguientes buques:
 Vapor chino «Phaig», de 1 642 toneladas.

Vapor inglés «Haczkvold», de 1 472 toneladas.

Vapores noruegos «Ponton», de 1 449 toneladas, y «Setubal», de 1 210.

Velero inglés «Westfeld», de 1 910 toneladas.

Y vapor inglés «Wirlomen», de 477 toneladas.

Parte oficial francés
 París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:
 «A la derecha del Mosa, re hazamos un ataque alemán al Norte del bosque de Caurieres».

A la izquierda de dicho río, ha habido vivo cañoneo en la región de Mort-Homme».

En el resto del frente ha habido tranquilidad.

En el teatro de la guerra de Oriente ha habido lucha de artillería y con lanzaminas».

¿Vapor holandés capturado?
 Koenig.—Ha desaparecido el vapor holandés «Grodingen».

Sopóñese que ha sido capturado.

Huelga en Reval
 Koenig.—La Prensa de París dice que en Reval ha estallado un huelga.

Los huelguistas ascienden a 16 000. Piden doble salario.

Escasez de timoneles en Inglaterra
 Koenig.—Según documentos recogidos por un submarino alemán en un vapor inglés echado a pique, en Inglaterra escasean los timoneles para la flota mercante.

Las cosechas en Inglaterra
 Koenig.—Según cálculos oficiales que se han hecho, las cosechas en Inglaterra han disminuido en un 10 por 100.

El General de los cosacos, detenido
 Petrogrado.—El general Kaledin, que iba al frente de los cosacos que se dirigen a Don, ha sido detenido en las cercanías de Rostrov.

Botadura de un crucero alemán
 Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—En Danzing fué el sábado botado al agua un gran crucero de guerra.

Se le ha puesto el nombre de «Graf Spee».

En el acto de la botadura pronunció un discurso el Príncipe Enrique de Prusia.

Actuó de madrina la señora viuda del Conde de Spee, célebre almirante que fué de la flota alemana.

Korniloff, asesinado
 Poldhu.—Los generales Korniloff y Lukomy, lo mismo que cinco oficiales partidarios del ex-generalísimo, fueron detenidos por los generales Orawsky y Stefanoff.

Cuando se les llevaba al Ayuntamiento de Wiborg, fueron asesinados por unos soldados.

La Bolsa
 Madrid, 16 (5'30)
 Cotización del sábado

Interior contado	76 50
Amortizable 5 por 100	93 80
Amortizable nuevo	86 75
Banco de España	460 50
Compañía Tabacalera	580 10
Francos	77 35
Libras	21 30
Exterior	83 60

El caso de Marcelino Domingo

Madrid, 16 (1'30)
 Reunión de diputados

Ayer tarde se celebró en el Congreso una reunión de diputados para tratar de la cuestión originada por el procesamiento del diputado a Cortes don Marcelino Domingo.

Asistieron a la reunión los diputados señores Nongués, Castrovido, Santacruz y Posá.

El señor Senante, jefe de la minoría integrista, envió a la reunión una carta en la que se declaraba enemigo de la inmunidad parlamentaria.

El jefe del partido reformista, don Melquiades Alvarez, se adhirió a cuanto fuese defender el régimen parlamentario.

Los reunidos acordaron reunir firmas para celebrar otra reunión de carácter

más general, notificándolo previamente, empero, al presidente del Congreso, señor Villanueva.

Romanones y La Cierva
 Los señores Conde de Romanones y La Cierva fueron interrogados por los periodistas sobre la reunión de diputados celebrada para tratar del asunto de Marcelino Domingo.

El Conde se limitó a decir que nada tenía él que manifestar sobre el particular.

El señor La Cierva dijo que, no siendo jefe de minoría, nada podía decir tampoco.

La incautación de la fábrica de gas
 Madrid, 16 (5'30)

La Comisión
 Ayer se reunió en el Ayuntamiento la Comisión especial que entiende en la incautación de la fábrica de gas por el Concejo.

Gabriel Maura combatirá la incautación
 El concejal don Gabriel Maura y Gamazo ha dicho que combatirá la incautación de la fábrica de gas por el Ayuntamiento.

Entiende el señor Maura que dicha incautación será ruinosa para el Municipio.

El primer sorprendido
 El concejal autor de la proposición en que se pedía la incautación de la fábrica de gas por el Ayuntamiento ha declarado que él fué el primer sorprendido de la incautación.

Firma regia
 Madrid, 16 (5'30)

De Gracia y Justicia
 San Sebastián.—El Ministro de jornada, señor Marqués de Lema, ha sometido a la firma de S. M. el Rey las siguientes disposiciones de Gracia y Justicia:

Jubilando el abogado fiscal del Tribunal Supremo, don Fermín Verdú.

Nombrando teniente fiscal de la Audiencia de Madrid al señor Vera.

Nombrando Fiscal de la Audiencia de Córdoba al señor Verdoy.

Nombrando presidente de la Audiencia de Huelva al señor Velasco.

Nombrando Arcipreste de Lérida a don Mario Vacona.

Y nombrando Arcipreste de Guadix a don Francisco Naseca.

La aviación naval
 San Sebastian.—El Rey ha firmado un decreto creando la aviación naval.

Política
 Madrid, 16 (1'00)

Lo que dice «El Día»
 El periódico «El Día» afirma que es posible que, llegada la hora, Maura, al frente de los hombres de buena voluntad, restaurase a España, formando un Gobierno de conciliación.

En el Ministerio, según dicho periódico, entrarían a formar parte los señores Dato, García Prieto, Villanueva y otros.

Indica «El Día» que la jefatura de un Gobierno nacional sólo puede ocuparla una personalidad equidistante y de méritos y talento grandemente reconocidos.

Madrid, 17 (1'00)
 El Rey de paseo.—Lo que dice Lema

San Sebastian.—El Ministro de jornada nos ha dicho a los periodistas que el Rey paseó en auto con el Duque de Mandas. También salieron de paseo el Príncipe de Asturias y los Infantes.

Nos añadió el Marqués de Lema que no subió al palacio de Miramar ni conferencia, por teléfono, con el señor Dato.

Luego nos desmintió los rumores de próximos sucesos políticos.

El Consejo de hoy
 La mayoría de diarios atribuyen importancia al Consejo que ha de celebrarse hoy.

Algunos llegan a anunciar la posibilidad de que Dato marche después a San Sebastián para informar al Rey de los acuerdos tomados.

Otros creen que éstos se reservarán hasta que venga el Monarca a presidir un Consejo.

La Corte, de luto
 La «Gaceta», dispone que la Corte vista de luto 21 días, 11 riguroso y 10 de alivio, por el fallecimiento de la Reina de Bulgaria.

Al campo
 El señor Dato pasó el día de ayer en el campo.

Conferencia.—Del Consejo
 Sánchez Guerra se limitó a decirnos que había conferenciado extensamente con el Jefe del Gobierno.

Preguntado si en el Consejo de hoy se trataría de política, nos dijo que sí y

que se hablaría también de otros asuntos.

Noticias varias
 Madrid, 16 (5'30)

La apertura de Tribunales.—Discurso del Ministro de Gracia y Justicia
 Ayer, sábado, tuvo lugar la solemne apertura de Tribunales.

En aquel acto pronunció el acostumbrado discurso el Ministro de Gracia y Justicia, señor Burgos Mazo, quien abordó el siguiente tema:

«Problema de la influencia colectiva en el derecho de las instituciones jurídicas».

El señor Burgos Mazo, en el preámbulo de su discurso, dijo:

«El triunfo del socialismo no satisfaría las reivindicaciones parlamentarias. Dejarlo triunfar, sería traicionar a la sociedad».

La Asamblea de empleados de Pósitos
 Ha comenzado sus trabajos la Asamblea de empleados de Pósitos.

La Asamblea tiene por objeto tratar de la mutualidad, retiros y pensiones a las viudas».

De esta mañana
 Madrid, 17 (5'30)

CARTA DE MAURA
 Los comentarios políticos.—Cartas.—La de Maura a Villanueva

En Madrid siguen los comentarios políticos.

Hay cierta agitación por conocer los resultados del Consejo de hoy.

Sin embargo, los puntos principales que son objeto de comentarios son una carta de Villanueva a Dato, sobre asuntos de actualidad, y otra carta de Maura a Villanueva contestando a otra de éste fecha once.

El señor Maura, en su carta, dice:
 «La opinión pública mire a las Cortes con la misma reserva de quien sin aclimatación bastante cae en una sociedad de gentes livianas y holgoricasas, que aunque entre ellas guarden miramientos y decoro, todo es embezo y perplejidad ante el arcano de aduiterios y amistades que acechan la conclusión de la velada».

Esto tenía que ocurrir después de las orgías, suplicatorias y abusos en el curso de los cuales se ha tenido en olvido la inmunidad parlamentaria.

Las Cortes y el Poder público son una acumulación de la autoridad moral o frágiles manadas dispuestas al escarnio».

La carta del señor Maura finaliza diciendo que Villanueva cumple con su deber.

NOTICIAS VARIAS
 Un choque.—Notas políticas

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha dicho que un telegrama de Avila relata un choque del cual resultaron cuatro heridos.

Nos ha dado cuenta también el Ministro de varios donativos recibidos.

Nos ha hablado luego de política, regando que surja conflicto alguno.

Los periodistas se han lamentado de que la censura no haya autorizado la publicación de las cartas de Maura y Villanueva.

Prensa Asociada
 DESDE BARCELONA
 Barcelona, 17 (5'30)

Del momento actual
 El diputado Maciá

El diputado señor Maciá ha salido para Reus después de haber prestado declaración ante el Juzgado militar.

Huelga solucionada
 Ha quedado solucionada la huelga que sostenían los obreros de la Tenerife Franco-española.

Reciben un aumento de tres pesetas semanales de jornal.

Martorell en libertad.—Felicitaciones.—Veraneo

El policía señor Martorell recibe muchas felicitaciones por haber sido puesto en libertad.

Marchó a pasar unos días en compañía de su familia, que se halla veraneando en Aiguafreda.

De la guerra
 Turcos evadidos.—Traslado a Zaragoza

Se ha dispuesto que seis soldados turcos evadidos de un campo de concentración francés sean trasladados desde ésta a Zaragoza.

Llegada de naufragos
 Llegaron los tripulantes naufragos de un vapor inglés y otro francés echados a pique por un submarino frente a las costas del Ebro.

Otras noticias
 Foot-ball

Varios individuos de esta comandancia de artillería han organizado un curso de foot-ball.

Vapores con carbón
 Se espera la llegada a este puerto de cuatro vapores con 9 000 toneladas de carbón.

Llegada del «Barcelona».—Cargamento de oro

Procedente de Nueva York ha llegado a ésta el vapor «Barcelona».

Ha desembarcado un cargamento de 800 mil dólares oro americano.

Sin juicio.—Perjuicios.—Indignación
 La compañía de gas Lebon ha dejado sin fluido a sus abonados desde las cuatro de la madrugada hasta las seis de la tarde.

Los diarios de la noche han sufrido grandes perjuicios.

La población está indignada.
 Del nuevo gobernador

Mañana llegará a ésta el nuevo gobernador civil de la provincia, señor San Escarlin.

Patou Gen.
 Suelto y noticias

El almendrán en Lluchmayor
 El precio del almendrán era el sábado en Lluchmayor de 65 00 pesetas las 42 37 kilos.

Proyecto de una nueva carretera
 Debido a gestiones del diputado a Cortes señor Conde de Salient, se ha ordenado al ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia que proceda a verificar los estudios y proyecto de una nueva carretera que partirá de Coll de Rebas y irá a Lluchmayor bordeando El Arenal.

El contratorpedero «Cadars»
 El sábado, al mediodía, salió de nuestro puerto, al objeto de verificar un crucero por la costa, el contratorpedero español «Cadars», que se halla de apertadero en este puerto.

Por malos tratos
 Ha ingresado en Capuchinos un sujeto que daba malos tratos a una hija suya.

Detención
 El comandante de la guardia municipal, señor Comas, ha detenido esta pasada noche a un sujeto que desde hace tiempo se dedicaba a implorar la caridad pública, por las calles de esta ciudad, a altas horas de la noche. El individuo en cuestión se negaba a ser detenido, y hubo necesidad, para reducirlo, de que intervinieran varios guardias municipales. El detenido ingresó en Capuchinos.

El «Amirante Lobo»
 Ha salido de Mahón, después de haber desembarcado allí unos 800 toneladas de carbón para aquel Arsenal, el transporte de guerra «Amirante Lobo».

Sustracción
 En Ibiza, la Benemérita ha denunciado a un sujeto presunto autor de una sustracción de aves de corral.

Entrega de cantidad
 Dice un periódico de Mahón:
 «Ante el notario D. Francisco Mercadé entregó en el día de ayer don Guillermo Pons Alzina, como albacea testamentario del médico don Antonio Mercadé y Pons, 2 500 pesetas al Hospital civil de esta ciudad, y una igual cantidad a la Asociación de Beneficencia Domiciliar, que el referido finado lega, en su testamento, a dichos Establecimientos benéficos».

Mercado de almendrán e higos en Suro
 El próximo miércoles día 19 se inaugurará en dicha villa un espacioso edificio de nueva construcción situado en la plaza del Mercado, esquina al paseo de la Estación, destinándolo a la compraventa y peso de almendrán, higos y algarrobos.

Los húngaros
 Para ejercer su industria de cadáveres, en breve irá a Mahón una de las unidades húngaras exstentes en esta ciudad. Un delegado de dicha tribu ha estado en la vecina Isla para escoger el sitio donde han de instalar el campamento.

REGALO DE 50 PESETAS
 Teniendo noticia de que en varios establecimientos de esta población se venden un agua que llaman dentífica en cantidades de uno y dos reales diciendo que es LICOR DEL POLO, y constituyendo este hecho una defraudación, que en caso ocurrido en